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З А М О С К В О Р Е Ч Ь Я
ВЕСТИ     

ПОЗДРАВЛЯЕМ ЛАУРЕАТОВ 
"ОБЩЕСТВЕННОГО ПРИЗНАНИЯ"

Окончание на стр. 3

ВЕРНЕМ ПОВОРОТ 
С ДУБИНИНСКОЙ УЛИЦЫ
НА САДОВОЕ КОЛЬЦО

"С лета 2020 года мы задыхаемся от авто-
мобилей. Некогда тихий центр превратился 
в оживленную магистраль, стоящую в почти 
круглосуточной пробке. Количество автомо-
билей особенно выросло после того, как от-
крылся торговый центр на Павелецкой пло-
щади".

"Узкие переулки не могут компенсировать 
то, что широкая Дубининская улица частич-
но лишилась одной стороны движения. По на-
шим улицам теперь день и ночь идет грузовой 
транспорт, пыльная и шумная строительная 
техника, транзитом едут уборочные маши-
ны. Грузовики, постоянно перевозящие по уз-
ким переулкам стройматериалы - кирпичи, 
арматуру, оконные блоки и т. д. - на стройпло-
щадки новых жилых комплексов, представля-
ют особую опасность для нас и наших детей. 
Например, в Большом Строченовском пере-
улке, который теперь превратился в тран-
зитную улицу, находится детская и взрослая 
городские поликлиники, на улице Щипок и в 
Стремянном переулке - детские сады. Всё 
это нарушает наши права на безопасную и 

комфортную среду проживания!"
Это строки из писем жителей Замоскворе-

чья, возмущенных решением закрыть выезд с 
улицы Дубининской на улицу Зацепский Вал. В 
результате нагрузка на прилегающие улицы и 
переулки стала огромной!

Большой Строченовский стоит в постоян-
ной пробке, которая закупоривает улицы За-
цепа и Большая Пионерская, 
Стремянный переулок и Малый 
Строченовский переулок, улицу 
Щипок и Щипковские переулки.

Проблеме возвращения по-
ворота, вызвавшей большой 
общественный резонанс, была 
посвящена встреча с депутатом 
Государственной Думы от ЦАО 
Олегом Леоновым, прошедшая 
29 июня прямо на углу улиц Ва-
ловая и Дубининская. 

Олег Юрьевич признался, 
что открытие поворота остается 
одной из самых приоритетных 
его задач: "Меня всегда волну-

ет тема безопасности. Эта проблема способ-
ствует повышению рисков во время нештатной 
ситуации, когда потребуется проезд специали-
зированной техники (МЧС, МВД, скорой помо-
щи). Свободное ее передвижение просто будет 
заблокировано в связи с дорожными заторами!"

В тот же день в своем телеграм-канале Олег 
Юрьевич отметил: "Встречался с жителями За-
москворечья. Основной вопрос - открытие пово-
рота с Дубининской улицы на Садовое кольцо. 
Этот поворот всегда там был, более того - он 
и остался. Есть разметка, есть светофор со 
стрелкой, но жителям пользоваться поворотом 
нельзя, потому что чуть раньше висит кирпич. 
Проблеме - год. Мы собрали несколько тысяч 
подписей год назад, написал депутатский за-
прос - проблема не решена. Огромная просьба 
к Департаменту транспорта услышать жите-
лей".

Депутат запланировал встречу с руковод-
ством Департамента капремонта, который про-
водит реконструкцию Дубининской и Новокуз-
нецкой улиц.

Комментарий главы муниципального 
округа Замоскворечье Николая Матвеева:

- Жители Замоскворечья уже два года пи-
шут письма во все инстанции с требовани-
ем вернуть поворот с Дубининской улицы на 
Садовое кольцо. После завершения строи-
тельства подземного многофункционального 
торгового комплекса на Павелецкой площади 
выезд для автотранспорта не открылся, ули-
ца превращена в тупик. Потоки транспорта 
с юга на Садовое кольцо запрудили все пере-
улки, увеличили трафик и на Большой Серпу-
ховской улице. Жители дышат выхлопными 
газами автомобилей, стоящих в пробках.

Терпеть такое нельзя! Совет депутатов 
не остался в стороне от этой беды, мы не-
однократно поддерживали жителей, принимая 
обращения и в Департамент транспорта, и 
на имя Мэра Москвы. 

Встреча с О.Ю. Леоновым получилась мно-
голюдной, потому что вопрос волнует тыся-
чи москвичей. Этой темой заинтересовался 
и телеканал "Россия", приславший свою съе-

мочную группу. В интервью ТВ 
я отметил, что вопрос требу-
ет вмешательства Мэра сто-
лицы С.С. Собянина, именно 
он может дать распоряжение 
Департаменту транспорта 
Москвы открыть поворот на 
Садовое.

Благодарю за участие всех 
неравнодушных людей, в том 
числе моих коллег-депутатов: 
А. В. Вострикова, П. А. Емелья-
нова и Д. Е. Давыдова. Реше-
ние этой транспортной про-
блемы для нас является одной 
из самых приоритетных задач!

Доброй традицией Центрального округа стало ежегодное присуждение 
премии "Общественное признание" самым талантливым и инициативным 
людям - тем, кому небезразлична жизнь своего района и столицы в целом. 
Цель ее - возрождение традиций благотворительности, меценатства, 
активной общественной и социальной деятельности. В этом году премия
вручается уже в 16 раз.

Участники от Замоскворечья, о которых мы рассказали в прошлом 
номере газеты, прошли все этапы отбора, онлайн-голосование жителей 
ЦАО за лучший проект, и, наконец, вердиктом строгого жюри победители определены.

4 июля в театрально-концертном зале ЦДКЖ победителям, чьи проекты поистине уникальны и 
заслуживают общественного признания за работу на благо жителей округа, были вручены награды.

Премия не имеет денежной составляющей, главный приз - хрустальный цветок с 10 лепестками, 
символизирующими все районы ЦАО.

Представляем замоскворецких обладателей премии "Общественное признание":
ЕМЕЛЬЯНОВ Павел Александрович, депутат Совета депутатов МО Замоскворечье, директор 

СДЦ "Орион" за проект "Киберспортивные турниры по FIFA 2022" в номинации "Молодежный взгляд";
ДАВЫДОВ Денис Евгеньевич, депутат Совета депутатов МО Замоскворечье, технический ди-

ректор ЗАО "Горизонт" за проект "Народный контроль Замоскворечье" в номинации "Добрососед-
ство";

ТАРАСОВА Елена Ивановна, председатель профкома ЗАО "Московская обувная фабрика "Па-
рижская коммуна" за проект "Парижская коммуна. 100 лет свершений" в номинации "Мы памяти этой 
верны";

ПАНОВА Татьяна Вячеславовна, директор Колледжа Малого бизнеса № 4 за проект "Найди 
свой путь" в номинации "Организация высокой социальной эффективности";

БАЖАНОВА Елена Владимировна, психолог Колледжа Малого бизнеса № 4 за проект "Свет 
добра" в номинации "От сердца к сердцу".

Поздравляем лауреатов и желаем им дальнейшей успешной работы на благо Замоскворечья!

Председатель домкома: Люсиновская ул., 39, стр. 2

На вопросы "ВЗ" от-
вечает Татьяна 
Землезина, предста-
витель Совета дома 
по адресу: Люсинов-
ская ул., 39, стр. 2.

- Татьяна Нико-
лаевна, ваш дом – 
самое новое жилое 
строение квартала. 
Что можно расска-
зать о здании и ме-
сте, где оно появи-
лось?

- 20 лет назад, в 2002 году, была задумана 
комплексная реконструкция квартала 1296 и 
разработан широкомасштабный проект плани-
ровки. Разработка велась НИ и ПИ Генплана 
Москвы архитектурно-планировочной мастер-
ской под руководством Бориса Владимировича 
Бодэ, в которой я в то время работала. Про-
ектом предполагалось снести 13 жилых домов 
1928-х гг. постройки, и осуществить строитель-
ство семи новых общей площадью 52 000 м2. 
Так и появилось здесь пять восьми-девятиэ-
тажных жилых дома. Наш дом был выстроен 
последним. 

А знаете ли вы, что там, где сейчас распо-
ложен наш знаменитый сквер – гордость За-
москворечья, место притяжения жителей рай-
она, должен был стоять большой жилой дом 
со встроенным детским садом? Его планиро-
валось разместить на месте картонажной фа-
брики (сейчас магазин "Пятерочка"). Очевидно, 
что это новое здание привело бы к серьезной 
нагрузке на всю инфраструктуру квартала, и 
вместо озелененного мега-сквера здесь были 
бы каменные джунгли.

Пожелание не застраивать весь квартал 
высказали жители Замоскворечья, а также и 
мы, жильцы нового дома даже еще до его за-
селения. Отстаивая свою позицию, мы пришли 

ТАТЬЯНА ЗЕМЛЕЗИНА О СВОЕМ ДОМЕ
И О ДРУЖНОМ КВАРТАЛЕ 1296

на прием к депутату Госдумы от ЦАО Николаю 
Николаевичу Гончару, который, надо отдать ему 
должное, сразу же нас поддержал. 

- Вернемся к вашему дому. В каком году 
завершилось его строительство? Кто автор 
проекта?

- ОАО "Моспроект-1", архитектурно-проект-
ная мастерская №16 под руководством А.М. 
Половникова. Дом был сдан в 2012 году, так что 
в этом году ему исполнилось 10 лет.

Дом получился очень неплохой, претензии к 
проектировщикам отсутствуют.

- Да, особенно, если сравнивать с первы-
ми муниципальными постсоветскми дома-
ми района – Павла Андреева, 4 и Дубинин-
ская, 40…

Татьяна Николаевна, несколько слов о 
жителях вашего дома.

- Квартиры здесь получили жители сноси-
мых домов ЦАО. Многие пришли из разва-
ливающихся хрущёб, причем увеличив свою 
площадь, и сменив ее на более качественное 
жилье. Правда, дом, в котором я жила (Панте-
леевская улица, 20/22),  был "сталинский".

- Почему расселили "сталинку"?
- Все дело в том, что в непосредственной 

близости от железной дороги Рижского направ-
ления, прямо в санитарно-защитной зоне, рас-
полагались четыре жилых дома. (Жилье можно 
строить только на расстоянии 100 метров от 
ж/д). Дом 20/22 на Пантелеевской улице был 
возведен в 1958 году и являлся образцово-по-
казательным для современного строения того 
времени, выполнен он из красного кирпича, с 
потолками от 3-х метров, но без лифта. 

- Трудно было добиться расселения 
дома?

Очень трудно, и длилось это очень долго 
- почти 30 лет, начиная с первого заключения 
СЭС 1974 года "О признании жилых домов по 
Пантелевской   улице   непригодными   для  

Садовое кольцо
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Исторический клуб "Орбиты". Выпуск 13

Это здание на Пятницкой известно люби-
телям московской старины как "Дом с орлом". 
Хотя орла, распростершего крылья над парад-
ным входом со стороны Пятницкой улицы, из 
спешащих по делам суетливых прохожих мало 
кто замечает.

А ведь стоит замедлить свой бег, поднять 
голову вверх и познакомиться с гордой пти-
цей. И, разумеется, рассмотреть дом, правда, 
это нужно делать с противоположной стороны 
улицы, ведь большое видится на расстоянии. И 
действительно, в доме под номером 65 всего 5 
этажей, но, благодаря башенкам и заострённым 
фронтонам, дом выглядит высоким.

Я уже упоминал в своих записках, в про-
шлых номерах "ВЗ", про "водочного короля", 
поставщика Императорского двора, Петра 
Арсеньевича Смирнова. С его особняка на-
чиналась Пятницкая улица. А здесь выстроил 
доходный дом один из наследников водочной 
империи Владимир Петрович Смирнов.

В отличие от своего батюшки он выбрал 
менее престижную часть Пятницкой улицы, 
но заказал проект у известного архитектора 

Сергея Михайловича Гончарова, ярчайшего 
представителя московского модерна. Впро-
чем, у Гончарова был свой стиль, в котором он 
смело сочетал черты модерна и узнаваемые 
готические элементы, получался неповторимый 
"готический модерн".

И дом с орлом на Пятницкой – это одна из 
самых привлекательных и известных работ 
Гончарова.

Дом был построен в 1910-11 году, но уже че-
рез несколько лет водочная империя Смирнова 
рухнула, вся недвижимость членов этого клана 
была национализирована. Наследники стали 
нищими, а квартиры бывшего доходного дома 
были превращены в густонаселенные комму-
налки. Но - уникальный случай! - фасады дома 
дошли до наших дней именно в таком виде, как 
их задумывал архитектор. Только у горельефа 
орла смазались детали под многочисленными 
слоями краски. 

Архитектор удачно использовал располо-
жение дома на углу с 1-м Монетчиковским 
переулком. В месте, где улица делает изгиб, 
угол здания оформлен как еще один фасад с 

Алексей Елистратов рассказывает 
о  д о м е  с  о р л о м  н а  П я т н и ц к о й  у л и ц е

а

ОНА ПРИБАВИЛА ГОД, ЧТОБЫ ПОПАСТЬ НА ФРОНТ
ПАМЯТИ ФРОНТОВИКА МАРИИ ГЕОРГИЕВНЫ ФАУСТОВОЙ
Фронтовая биография 
Марии Георгиевны Фа-
устовой наполнена 
событиями, которых 
хватило бы на целый 
сериал. Участник Ста-
линградской битвы и 
многих других величай-
ших сражений Великой 
Отечественной, она 
несколько раз была ра-
нена, ее жизнь могла оборваться в любой момент в те страшные 
годы, но она выжила. И прожила долгую и счастливую жизнь.
27 декабря этого года мы собирались поздравить Марию Георги-
евну со 100-летием. К вековому юбилею фронтовика, прошедшего 
в буквальном смысле огонь, воду и медные трубы, мы и готовили 
это интервью. Но не случилось -  15 июня Мария Георгиевна ушла в 
бессмертие, не дожив до дня рождения  всего полгода…

- Мария Георгиевна, как для вас началась война?
- В то время я была студенткой первого курса Донецкого Педагоги-

ческого института.  В воскресение 22 июня я собралась идти в кино с 
подружками. Фильм мы так и не увидели - 12:00 по радио объявили, 
что началась война. Это был шок, какое кино! Те, кто были постарше, 
например, мой брат (учился тогда на втором курсе), пошли на войну 
добровольцами. Им было по 18, на фронт их взяли. Я же по возрасту 
не проходила, но мне очень хотелось воевать, и тогда я пошла на 
маленькую хитрость: прибавила себе год.

- Была ли у вас какая-то подготовка, хотя бы спортивная?
- В школе у нас был БГТО, что означает "Будь готов к труду и обо-

роне", в институте ГТО ("Готов к труду и обороне"). Школьников води-
ли в тир, учили стрелять. Чуть ли не в каждом парке были парашют-
ные вышки. Я забиралась всегда на самую верхнюю вышку. Помню, 
мне говорили: "Девочка, ты не боишься?" Я отвечала: "Нет".  Моя 
сестра не смогла прыгнуть, опасалась, что парашют не раскроется, 
а я – нет, не боялась.

- Многие ли ваши однокурсницы записались добровольцами?
 - Нет, пошли только трое: я, Дора и Аня. Остальные, сказали, мол, 

что страшно. 
- Вы сразу попали на фронт?
- Нет, сначала нужно было чему-то научиться. Я записалась на 

ускоренные курсы медсестер (1 месяц).  Из Донецка пришла теле-
фонограмма, в которой было сказано, что 30 человек нужно напра-
вить на фронт. Я себя написала первой, так как в военкомате я уже 
числилась.  23 июля меня отправили учиться на краткосрочные кур-
сы связи. Кто закончил 10 классов, шел на морзисты, закончивших 
7 или меньше классов могли взять только на телефонистов. Полное 
среднее образование у меня уже было, поэтому я училась на мор-
зиста, радиста. Я любила свое занятие до такой степени, что, когда 
все расходились, я брала зуммер и выбивала азбуку Морзе, она мне 
даже во сне снилась. Вскоре мы с однокурсниками стали общаться 
при помощи цифр и соответствующих им звуковых сигналов. 

- На какой фронт вас направили?
- Я попала в 199-ую дивизию 38-й армии на Юго-Западный фронт 

в 617-й стрелковый полк, Дора попала в другую дивизию, а Аню оста-
вили при армии. Я работала хорошо, была радисткой второго класса. 
Мы активно продвигались до самого Харькова, освобождали неболь-
шие города, деревни. Меня, как хорошую радистку, послали на слет 
армии. Я очень гордилась этим. О том слете было написано в армей-
ской газете, была в ней и моя фотография. Я привезла газету началь-
нику штаба, но он мне ее потом не вернул, к сожалению.

В начале 1942 года наша дивизия продолжала наступление на 
Харьков. Положение было сложным: у немцев было явное превос-

ходство в технике и боевой мощи. Харьковская операция для нас 
была неудачной, и вследствие этого нашей 38-й армии с тяжелыми 
боями пришлось отходить на восток, к Сталинграду. 617-й полк обе-
спечивал прикрытие другим частям, чтобы они могли оторваться от 
противника. Радистам было необходимо держать связь с армией и 
дивизией, а это было очень непросто. 

- Сталинградская битва – страшный и очень яркий этап во-
йны. Какой эпизод Сталинграда вам наиболее запомнился? 

- Я участвовала в обороне Сталинграда в составе 62-й армии под 
командованием дважды Героя Советского Союза Василия Иванови-
ча Чуйкова. Говоря о Сталинградской битве, люди отождествляют то, 
что там происходило, с огнем; огонь Сталинграда – вот чем окраше-
ны яркие страницы этой битвы. Бои велись с утра до самого вечера. 
Я вспоминаю, как с однополчанами переплывала Оскол. Чтобы до-
браться до реки, нам пришлось перебегать под обстрелом из одной 
воронки в другую. Летчика Юру ранило в руку, я перевязала ему руку. 
Вплавь с раненой рукой было перебираться нельзя, и поэтому он ре-
шил, что будет переплывать реку на лодке, остальные поплыли само-
стоятельно. Над нами кружили вражеские самолеты, мы плыли под 
непрекращающимся огнем. Нам с моей подругой Таней повезло - у 
нас только волосы опалило, а многие люди тогда погибли.

Еще более трагичной была переправа через Дон, которую мне 
также удалось пережить. Среди переплывающих  было семь моих 
однополчан. Мы плыли, а окружающая нас вода горела: пылал не-
фтеналивной катер, нефть распространялась на поверхности воды 
и горела. Это был ад. Двое товарищей, старшина-артиллерист и 
медсестра, не умели плавать. Тогда я им посоветовала взять скат 
от разбитой машины и плыть, держась за него. Я плыла сама. В том 
месте Дон был очень широким: 600 метров! Из семи моих товарищей, 
с которыми я переплывала реку, в живых остались только трое: я, 
старшина и медсестра Валя. 

-Что произошло после переправы через Дон? 
- Ничего хорошего нас на той стороне реки не ждало -  попали 

в окружение… Помню, мы спрятались в каком-то амбаре. Мужчины 
спали отдельно, а мне выделили "отдельный номер", с горой пшени-
цы вместо кровати. Там бегали мыши, которые меня очень пугали. 
Надо мной наши ребята смеялись: бомб не боится, а мышей испу-
галась! 

Захватчики забросали нас листовками с изображением искажен-
ного Сталина и пленных наших солдат, евших макароны. А на той 
листовке пароль был: "Штык в землю". Человек, который хотел пере-
бежать на сторону врага или сдаться в плен, должен был сказать этот 
пароль немцам, а листовка служила пропуском. Эти листовки шли на 
самокрутки. Пришел комиссар, спросивший, куда мы дели фашист-
скую пропаганду. Наши ответили, что сожгли. Но один парень наивно 
спросил: "У меня две, вам дать на самокрутку?" Комиссар рассердил-
ся, отобрал у парня обе листовки и разорвал их на мелкие кусочки. 

Когда мы вышли из окружения, командир предложил мне остаться 
у них работать радисткой, но я отказалась – отправилась искать свою 
часть. Остатки 38-й армии собрали прямо в лесу, и на ее основании 
сделали 1-ую танковую. В нее входила 131-я дивизия, в которой я 
состояла. 

Мы стали окапываться, рыть траншеи. У нас было два танка, но в 
них не было бензина. Кроме автоматов и пулеметов, ничего не было. 
И тут наши разведчики увидели немецкие танки. Их было от 40 до 
80, а за ними шла пехота. Наши ребята в срочном порядке стали вка-
пывать противотанковые мины. Связь отсутствовала... Гибель была, 
казалось, неминуема, и, когда, наконец, наладили рацию, майор мне 
сказал прямым текстом передать, что нужна помощь. Подкрепле-
ние подошло очень быстро, минут через 15-20! Подъехала машина, 
крытая черным брезентом, из которой выскочила группа - 25 ребят с 
противотанковыми ружьями. Я до сих пор помню, как они, согнутые, 
бежали навстречу врагу, бросались на землю и били по танкам. 

Се, стою у двери и стучу: если кто услышит
 голос Мой и отворит дверь, войду к нему,
 и буду вечерять с ним, и он со Мною. 

(Откровение Иоанна Богослова, 3:20)
В Замоскворечье, на Большой Серпуховской улице, есть здание, 

лишь отдаленно напоминающее церковь. Но это храм, хотя здесь 
давно нет крестов и куполов, а на входе висит вывеска "Ателье" и 
выставлена охрана. Здание храма постепенно разрушается, хотя 
и признано объектом культурного наследия. В следующем году ис-
полнится ровно 100 лет, как в храме прекратились богослужения.

Казалось, истории о клубах, складах и фабриках в православ-
ных храмах остались в прошлом веке. За последние десятилетия 
сотни зданий возвращены Русской Православной Церкви, и в них 
возобновлена богослужебная жизнь. Однако в центре Москвы по-
прежнему ждет своего часа церковь, здание которой используется 
не по назначению.

Это храм в честь иконы Божией Матери "Всех скорбящих Радость" 
при благотворительных учреждениях и общежитиях имени братьев 
Ляпиных. У церкви недолгая история: она действовала всего лишь 
около сорока лет. Ее возвели в конце XIX века купцы Николай и 
Михаил Ляпины, известные благотворители и меценаты. Братья 
основали здесь общежитие с бесплатными квартирами для вдов 
и учащихся женщин. Церковь, а также больница, столовая, школа, 
баня и обширный сад - все это было построено для студенток, вдов 
и их детей.

Храм закрыли в 1923 году. В течение нескольких лет после ре-
волюции все постройки Ляпиных были снесены. Сохранилось лишь 
здание скорбященской церкви: предусматривалось снести и его, но 
убрав колокольню, храм приспособили под клуб рабочих фабрики 
"Новая заря". Клуб в здании Скорбященской церкви просуществовал 
до 90-х годов.

Потом здание перешло в частную собственность, и его обо-
рудовали под банк. В настоящее время помещение принадлежит 
Александру Викторовичу Фельдману, учредителю компании 
"Частный Расчётно-Кассовый Центр". По словам Фельдмана, туда 
вложены немалые средства на устройство банковского хранилища 
внутри храма. Сумма за храм, которая устроила бы Фельдмана, 
неподъёмно высока для приходской общины. В данный момент 
организация Фельдмана "Частный РКЦ" ликвидирована, и здание 
храма сдаётся в аренду.

Прошло уже 20 лет, как Патриарх обратился к Мэру Москвы 
с просьбой оказать содействие по возвращению храма Русской 
Православной Церкви - но до сих пор сделать это не удаётся, здание 
по-прежнему используют в коммерческих целях. Хотя у храма уже 
давно есть и священник, и приход.

Первым настоятелем в 2002 году был назначен отец Александр 
Дубинин, он с прихожанами проводил молебны перед иконой Божией 
Матери "Всех Скорбящих Радость", прося у Богородицы великой 
радости – открытия храма. Но видно, для этого не пришло еще 
время. В 2020 году по состоянию здоровья батюшка Александр был 
переведен на другое, более легкое служение, а в сентябре 2021 года 
отошел ко Господу. Непростое дело по возврату храма верующим 
продолжает новый настоятель - отец Игорь Спартесный.

"Храм остаётся храмом всегда, даже если в нём много лет не со-
вершается богослужение, - поясняет отец Игорь. - Даже если здание 
храма стерто с лица земли, место, на котором он стоял, остаётся 
освящённым, и на нём пребывает Ангел. В нашем случае у храма 
есть здание. Понятно, что сам храм осквернён за годы безбожия - в 
таком случае его освящают повторно".

эркером. На фасадах имеется неброский леп-
ной декор: замковые камни над окнами второго 
этажа, геральдика с орлами на боковых эрке-
рах, остроконечные фиалы с растительными 
мотивами. Были спроектированы просторные 
квартиры с высокими потолками, огромными 
окнами, наборным паркетом и широкими подо-
конниками белого мрамора.

Еще раз вернемся к орлу. Некоторые утверж-
дают, что автором этой гордой птицы является 
великий русский художник Михаил Врубель. 
С одной стороны, он действительно успешно 
работал как скульптор, с другой, нет ни одного 
реального документа об участии Врубеля в этом 
проекте, да и в первом десятилетии ХХ века он 
уже фактически не творил. Но пусть имя Врубе-
ля останется красивой легендой Пятницкой, 65.

Алексей Елистратов, 
директор КДЦ "Орбита"

"СТОЮ И СТУЧУ"
ИЛИ ХРАМ, В КОТОРЫЙ 
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Аллы Демидовой протекало на Ра-
ушской набережной, в доме № 4 по 
Раушской набережной, он же № 5 по 
Садовнической улице. Темный дом, 
выходящий на набережную, 1-й Рауш-
ский и Садовническую, являл собою не 
что иное, как меблированные комнаты 
"Мамонтовского подворья".

В XVIII-XIX веках на этом месте кури-
лись принадлежавшие воспитательно-
му дому бани, но со временем они об-
ветшали, и в 1856 году их и земельный 
участок подле прикупил отец известного 
всем Саввы Мамонтова Иван Федо-
рович. В Москву Мамонтов-старший 
подался из Ялуторовска Тобольской 
губернии, занимался винными отку-
пами, но куда быстрее разбогател на 
подрядах по прокладке "чугунки". Дела 
столкнули Мамонтова с легендарным 
Кокоревым - они вместе разрабатывали 
бакинскую нефть и основали Закаспий-
ское торговое общество. Глядя на более 
удачливого товарища, затеявшего соз-
дать на Софийской набережной круп-
нейший гостинично-складской комплекс 
"Кокоревское подворье", Мамонтов, 
по подобию оного, к 1859 году начал 
сооружение "Мамонтовского подво-
рья". И очень близко от Кокоревки. Не 
исключено, что автором здания на Ра-
ушской стал тот же крепостной зодчий 
Воронцовых-Дашковых, поднимавший 
и гостиницу Кокорева. Это Антон Васи-
льев (Булгарин). Нижний этаж Мамон-
товки отвели под бани, два верхних 
- под номера. Только здесь почему-то 
мамонтовский прицел дал промах, и 
слаженное к Всероссийской промыш-
ленной выставке в честь 200-летия со 
дня рождения Петра I детище Ивана 
Федоровича дохода не приносило. До-
шло до долговой закладки и перехода 
амбициозного мамонтовского проекта в 
1865 г. в карман кредитору - Тульскому 
земельному банку. Позднее здание 
расчленили на номера и бани, что-то 
перестроили. Кстати, в феврале 1879 г. 
в одном из помещений "Мамонтовского 
подворья" случилось событие, разнес-
шееся по городским закоулкам и мигом 
обросшее домыслами: в комнатах на 
Раушской приговором "Земли и Воли" 
был убит рабочий Н. Р., обвиненный в 
предательстве. Мамонтовка пережила 
и это. Перед 1917-м ею уже владели 
братья Леонтьевы, открывшие в числе 
прочего столовую.

А по соседству с былой Мамонтов-
кой, через 1-й Раушский, стоит досто-
примечательность гостиничной столицы 
- отель "Балчуг-Кемпински. Москва". 
Сие громоздкое название гостиница 
получила лишь к 1992 г., вслед за ре-
конструкцией и сменой владельцев. 
Тогда же по проекту В. Колосницына 
ей нахлобучили горбатую мансарду, 
чем исказили сложившиеся высотные 
доминанты и обзор местности. А ро-
дословная помпезного строения от-
носится к концу XIX столетия. Пятачок 
в изголовье Раушской издревле был 
бойким, торговым - отсюда шмелевский 
"гремучий" Балчуг. До переноса в 1937 
году А. Щусевым и инженером В. Ки-
рилловым Москворецкого моста, улег-
шегося западнее и срезавшего часть 
четной стороны Балчуга, та старинная 
улица прежним, не единожды уклады-
вавшемся по новой мостом, напрямую 
соединялась с Зарядьем. Старый мост, 
где взималась мзда за проезд, в своих 
московских путешествиях описывал в 
XVII веках представитель Антиохийской 
Церкви Павел Алеппский. А у Балчуга и 
Раушской в 1730-х та переправа вела 
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к лесным рядам - они горели, пока не 
были вынесены на Пречистенскую 
набережную. В общем, местечко сла-
вилось многолюдством и куплей-прода-
жей. Его выгодным расположением вос-
пользовались предприимчивые абори-
гены Осиповы. Поначалу они заложили 
двухэтажный доходный дом с лавками, 
но затем скромное здание снесли, и к 
1898 году на его месте подняли куда 
более значительную недвижимость. 
Полуподвал заняли склады, прачечная, 
котельня, первый этаж - магазины и 
ресторан Трехгорного пивоваренного 
завода, а верхние отводились под на-
емные квартиры, комнаты и номера, по-
следний этаж был превращен в студии и 
мастерские художников, где проживали 
и работали Бялыницкий-Бируля, Куин-
джи, Клевер, Коровин. Мало-помалу 
"Осиповка" преобразилась в гостиницу 
"Новомосковская", и привратником у ее 
входа служил будущий дед Владимира 
Высоцкого (вот ведь мистика местности 
на театральных корифеев Таганки) 
туляк Максим Серегин. 

Мамонтовское подворье и "Балчуг-Кемпински"
1996 г. ТАТЬЯНА ЗЕМЛЕЗИНА О СВОЕМ ДОМЕ
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проживания". Многочисленные обращения и хождения 
по инстанциям с документально подтвержденным заклю-
чением сыграли свою роль. И именно тогда мы познако-
мились с депутатом Госдумы Н. Н. Гончаром. Он много 
сделал, чтобы помочь в этом вопросе. Вот так, я считаю, 
должен работать депутат. Окончательную точку в завер-
шении этого вопроса поставил С. Ю. Федоров, и.о. пре-
фекта ЦАО на тот момент, за что ему от жителей большая 
благодарность.

Отмечу, что это был первый прецедент в Центральном 
округе, когда расселение 
домов производилось в 
связи с тем, что они нахо-
дились в санитарной зоне 
железной дороги. Здания 
в итоге перевели в статус 
нежилых, под различные 
организации. 

- Новосёлам понрави-
лось Замоскворечье?

- Я и многие мои соседи 
хотели жить именно здесь. 
Замоскворечье - один из 
лучших районов Москвы 
и один из немногих, со-
хранивших свой архитек-
турный облик. Мы любим 
этот район, поэтому были 
счастливы. Актив дома 
сложился сразу, так как 50 
% жителей - это бывшие 
соседи из переселяемых домов Красносельского района. 
Все - прекраснейшие, добрые люди.

- Пришлось ли столкнуться с какими-то проблема-
ми после новоселья? 

- Примерно через год после заселения началась борь-
ба за строительство сквера, того самого, где хотели воз-
вести жилой дом. Поначалу место было запущенное - 
пустырь с хаотичной парковкой, в распутицу с лужами и 
непроезжими грунтовыми дорогами вдоль и поперек.

В борьбе за сквер дом, да и весь квартал,  сплотил-
ся еще больше. Очень удачно и вовремя поддержал эту 
тему Совет депутатов, отправив обращение в Мэрию. В 
итоге у нас лучший сквер района! Помню первый сбор в 
сквере, когда все и перезнакомились - и жители, и наши 
муниципальные депутаты, и тогдашняя глава управы Г. Л. 
Сбитнева.

- Расскажите, как прошло межевание квартала. 
- Межевание, как раз и проходило в те годы, процесс 

был сложный, но необходимый. Представители всех до-
мов участвовали в публичных слушаниях, и в результате 
много спорных вопросов было решено в интересах жите-
лей. В планировочной структуре квартала имелись недо-
четы - сквозные проезды, по которым автомобилисты со-
кращали себе путь между Люсиновской и Б. Серпуховской 
улицами. Упорядочить это хаотичное движение удалось 
благодаря разработанному проекту межевания. Помогали 
наши муниципальные депутаты, особенно мы благодарны 
Н.В. Евлаповой, которая нас поддерживала.

Четко по границам придомовых территорий мы решили 
установить шлагбаумы, что позволило обезопасить жите-
лей с детьми и сохранить зеленые насаждения. Получив 
согласование Совета депутатов, мы провели собрания 
жителей и установили ограждающие устройства. Очень 
хорошо помню первое собрание по установке шлагбау-
мов - ровно 6 лет назад. В нашем сквере собрались все 
активные жители, пришли депутаты: глава муниципально-
го округа Н. П. Матвеев, А. В. Востриков, А. А. Елистратов, 
П. А. Емельянов. Решался вопрос о том, чтобы ставить 
шлагбаумы не у каждого дома, а по периметру квартала. 
Обсуждение было бурным, люди волновались, спорили… 
Но все было урегулировано: мы избавились от засилья 
чужих машин и ликвидировали транзит через квартал.

Закрытие дворовых территорий и дальнейшее превра-
щение квартала в цветущий сад, каким он сейчас явля-
ется, было бы невозможно без сплоченной работы пред-
ставителей всех домов. Ничего бы не получилось, если 
бы не каждодневный труд тех, кто отдает все свои силы, 
все свое время общественной работе на благо квартала.

- Есть ли какие вопросы к управляющей кампании?
- Мы имеем опыт общения с двумя УК. Первой была 

управляющая кампания "Базис". Через четыре года они от 
нас ушли сами, оставив после себя долги. Мы перешли в 
УК "Гарант", к ней нет серьезных претензий и замечаний. 
Есть некоторые вопросы по уборке, но мы благополучно 
решаем их в рабочем порядке. У нас есть общий домовой 
чат, где мы общаемся, советуемся по всем проблемам 
управления домом.

- Насекомые есть в доме?
- Нет. Правда, когда к нам переезжают новые жильцы 

или арендаторы, то они могут прихватить с собой незва-
ных гостей. Но наши люди очень бдительны: если обнару-
живают на площадке таракана, хоть одного, то делают его 
фотопортрет и оправляют в УК, и они оперативно прово-
дят санобработку. 

- А закрыть мусоропроводы не хотите? Преимуще-
ства очевидны…

- Вопрос обсуждался в чате. Но пока жители не готовы 
на эту меру. Да и наш дом спроектирован так аккуратно, 
что мусоросборники удалены от квартир.

- Дворик у вас симпатичный. Расскажите, чья это 
заслуга? "Жилищника"?

- От "Жилищника" мы весной получили клумбу шикар-
ных тюльпанов. Его рабочие помогают, когда мы их про-
сим об этом. В основном, это касается крупных посадок.

Но в остальном мы сами справляемся, высажива-
ем цветы и ухаживаем за 
ними. Если вы заметили, у 
нас во дворе много пионов 
– целая аллея, это наши 
жители постарались.

- В соседнем доме 
располагается хостел. 
Очевидно, что вы не 
очень рады такому со-
седству…

- Да, и не просто в со-
седнем доме, а в том (39, 
стр. 5), который  фактиче-
ски в нашем дворе. Это 
главная наша проблема. 
Четыре года назад появи-
лись "нехорошие соседи". 
Цены в хостеле низкие, по-
этому контингент понятно 
какой!  Ужасно, что выход 
из хостела один – во двор, 

на детскую площадку. А двор у нас расположен колодцем. 
Возможность использования второго входа в хостел есть, 
почему хозяева этого не делают - большой вопрос, кон-
структивно это возможно. Ведь жителям такое соседство 
доставляет массу неприятностей. Летними вечерами не-
званые гости из хостела прямо во дворе ужинают, пьют, 
закусывают, тусят до 4 утра, курят под окнами и даже по 
нужде ходят – прямо на детской площадке. Не поверите, 
но в квартире слышен каждый звук: сидящего на площад-
ке гостя, который разговаривает по телефону, слышно 
так, как будто он в соседней комнате квартиры находится. 
А они не только разговаривают, но и дерутся, ругаются, 
словом, шумят страшно. Заснуть под такое сложно. Хо-
стельщики не стесняются: ходят по двору в домашних 
халатах и тапочках, валяются в непотребном виде на га-
зончике под окнами, там же и спят, вытоптали нам все 
дорожки, где кусты растут. И это все в центре Москвы! 

 Дворники, к счастью, у нас хорошо работают, ежеднев-
но поутру выносят горы мусора, но, собственно, почему 
они должны убирать за хостельщиками!? На детскую 
площадку детям выйти невозможно – там всегда все за-
полнено жильцами хостела. Когда делаешь замечание 
– огрызаются. Приходится вызывать полицию. На моих 
глазах к детям обращались со странными вопросами. Так 
и до беды недалеко! 

- Какие вы предлагаете пути решения этой непри-
ятной проблемы?

- Конечно, в идеале – закрыть хостел, собственник 
помещения мог бы развивать другой бизнес. И мы бы 
вздохнули с облегчением. Но принудительно заставить 
собственника закрыть хостел невозможно, к сожалению. 

Поэтому, прежде всего надо детскую площадку огра-
дить и закрыть. Нас в этом вопросе поддержала глава 
управы Н.Н. Романова, спасибо ей, а также Н.П. Матвее-
ву и нашим депутатам, которые 24 мая этого года включи-
ли наш адрес в благоустройство, выделив необходимые 
средства.

- Очень надеемся, что эта проблема будет решена. 
И спасибо за ваше неравнодушие и активную жизнен-
ную позицию!

- В свою очередь хочу поблагодарить неравнодушных 
жителей дома. Спасибо и низкий поклон соратникам и 
соседям за их искреннюю помощь в общем деле: С. П. 
Крайновой, Л. И. Морозовой, П. А. Аверину, О. Н. Юровой, 
Е. В. Харченко, В. Р. Жигаревой, И. И. Плитчук, В. С. Шач-
невой, С. В. Казакиной, К. В. Ребцу, М. К. Гаврилову, И. А. 
Егорову, В. Н. Захарову, А. В. Назарову, Г. Ю. Воробьевой, 
семьям Ветровых, Меркуловых, Цукановых, Киселевых, 
Колотиловых, Кобзевых, Давыдовых, Володиных, Гамо-
вых, Милехиных, Федоровых и многим-многим другим!

Беседовала Валерия Королёва
30 июня Татьяна Николаевна от-
метила юбилей. Совет депутатов 
и администрация муниципального 
округа Замоскворечье поздравля-
ют Татьяну Николаевну и желают 
доброго здоровья, счастья, удачи 
во всех планах и начинаниях! А так-
же выражают ей глубокую благо-
дарность и признательность за 

активное и плодотворное сотрудничество, за то, 
что она много лет, не жалея времени и сил, отста-
ивает интересы жителей своего дома и всего квар-
тала 1296!

Созидал же детище Осиповых ака-
демик архитектуры, модный зодчий А. 
В. Иванов, отстроивший в северной 
столице десятки доходных домов и 
продолживший плодотворный труд в 
Первопрестольной. Достаточно сказать, 
что на его счету гостиница "Националь" 
и до неузнаваемости перекроенный под 
нужды известного строгого содружества 
дом страхового общества "Россия" на 
Лубянке. Еще Александр Васильевич 
преподавал в училище живописи, ва-
яния и зодчества и год являлся главой 
Московского архитектурного общества. 
А выразительное замоскворецкое его 
творение из "Новомосковской" пре-
вратилось в общежитие Народного 
комиссариата иностранных дел, над-
страивалось, и в 1934-З6 годах там 
обретался и сочинял свои московские 
очерки чешский коммунист, журналист 
и писатель Юлиус Фучик. С 1957 года 
отремонтированное общежитие вновь 
стало гостиницей - но "Бухарестом", 
а теперь - "Балчуг-Кемпински". Да, 
этот отель часто менял имена - как, 
собственно, и притершаяся к нему 
набережная, бывшая Заяицкой и 
Набережной улицами, Заяицкой и 
Роушской набережными. Сегодня - 
Раушская. Длина ее невелика - 800 
метров. Пройдя их от одного моста до 
другого, мы опускались в недра времен 
и поднимались на духовные высоты, 
метались в быту, знакомились с про-
шлым и настоящим, с яркими судьбами 
выдающихся соотечественников. Старт 
был в пределах Николо-Заяицкого 
прихода, финиш - на Балчуге, возле 
гостиницы - что лишь подчеркнуло про-
стую житейскую истину: в этом мире мы 
все постояльцы. И, тем не менее, нас 
многое здесь держит и сдерживает, в 
том числе пытливое стремление лучше 
познать свой великий город, историю 
и достопамятности составляющих его 
частей, среди которых заметное место 
являет и непримечательная, на по-
верхностный взгляд, замоскворецкая 
Раушская набережная.

Алексей Минкин

"Осиповка"
1900 г.
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● Айкидо, Айкибудо, Бокс, Дзюдо
● Тяжелая атлетика
● Каратэ Кекусинкай, Тайский бокс
● Кикбоксинг, Йога, Тренажеры, 
● Подводное регби

СДЦ "Патриот" 
Космодамианская наб., 40-42, с. 3
(495) 959-42-33, 8-926-112-65-06

Краеведческая рулетка ТУР 397
Условия: Для участия в викторине надо 15 

июля с 18:15 до 18:30 позвонить по телефону 
8-985-250-29-19 и сообщить свой ответ (не 
забудьте представиться). Победителем будет 
признан участник викторины, первым давший 
правильный ответ.

Вопрос: На картине изображен визит Им-

 ператора Александра II 
в гости к замоскворецкому 

купцу. Назовите улицу. 
Призы победителю:
- от Клуба пешеходных экскурсий "Шагаю 

по Москве" - 2 билета на экскурсию;
- карта-схема маршрута № 2 "Золотого 

кольца Москвы";
- журнал "Мой район. Замоскворечье".
Итоги 395-го тура.
Правильный ответ: 
1. Здание на фото располагается на углу 

улиц Пятницкая и Малая Ордынка;
2. Б.Полянка называлась в 1918-22 годах 

Советская улица.
Победитель тура: 
Инна Михайловна Бобошко, пенсионер, 

житель Большой Серпуховской улицы.
Итоги 396-го тура будут подведены 

в следующем номере "Вестей".

В каждом

номере

"Вестей"

З А М О С К В О Р Е Ч Ь Я
ВЕСТИ     

СДЦ "Орион" 
Б. Пионерская ул., 24

8-917-503-96-50

● Изобразительное искусство
● Декоративно-прикладное искусство

ДХС  "Кармин" 
ул. Бахрушина, д. 1 

Телефон: (495) 951-48-90

● Студия изобразительного искусства 
"Рафаэль" для детей от 4 лет и всех жела-
ющих
● Фото студия "Гелиос" для детей от 8 лет 
и взрослых
● Ансамбль танца "Спектр" для детей от 
3 лет
● Клуб английского языка "Window on 
Britain" для детей от 4 до 17 лет
● Клуб УШУ и цигун "Круг силы" - спортив-
ное и оздоровительное УШУ (Цигун) для 
детей от 6 лет и старше (совместные заня-
тия с родителями, бабушками, дедушками)
● Цигун для людей старшего возраста
● Тренажерный зал
● Секция мини-футбола (спортплощадки, 
по погодным условиям)
● Секция легкой атлетики (спортплощадка 
Б. Овчинниковский пер.)

● Поисковый отряд "Победа"
● Фитнес и аэробика (с 14 лет, взрослые)
● Каратэ (5-14 лет)
● Таэквондо (с 17 лет и взрослые)
● Фотостудия (с 7 лет и взрослые)
● Детская театральная мастерская "Улей" 
(с 7 до 16 лет)
● Студия современного танца "Дископласти-
ка" (с 16 лет, взрослые)
● Студия классической хореографии "Ин-
дийский танец" (взрослые)
● Студия "Вундеркинд" (всестороннее раз-
витие детей, вокал, фортепиано) (с 3 лет, 
взрослые)
● Классическая хатха-йога, йога Айенгара
● Цигун (с 18 лет, взрослые)
● Ицуань (с 3 лет, взрослые)

КДЦ "Орбита" 
Пятницкая ул., 43, стр. 3, 

Старый Толмачёвский пер., 7
Телефоны: (495) 953-79-55, 

(495) 953-69-15, 8-903-673-50-15

ДЦ "МОЗАИКА" 
подготовка к школе

Занятия с детьми от 4 до 6 лет
Обучение грамоте 
Развитие логического мышления
Работа в тетрадях (тетради Петерсон)
Занятия проходят в игровой форме, с чере-
дованием подвижных игр, речевых и рит-
мических упражнений, учебного материала, 
музыкального сопровождения, пальчиковых 
и артикуляционных гимнастик (мелкая и круп-
ная моторика), коммуникативного общения.

Адрес: Б. Серпуховская ул., 40, стр. 2
Тел.: 8-985-285-92-91

ДОСУГ 
В ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ

ШАХМАТНЫЙ КЛУБ 
КДЦ "ОРБИТА"

приглашает на занятия
детей от 5 лет и взрослых 

Адрес: Старый 
Толмачевский пер., 7

Запись по телефонам:
8-903-673-50-15
(495) 953-79-55

Классические, а также китайские шахматы!

Память

В июне состоялась традиционная поездка вете-
ранов Замоскворечья в город Ельня Смоленской 
области, где в октябре 1941 героически сражались 
воины Кировской дивизии народного ополчения. 
Эта дивизия была сформирована в нашем районе 
в первые месяцы Великой Отечественной. Деле-
гация от Замоскворечья почтила память павших 
героев-земляков, поучаствовав в митинге и воз-
ложив цветы к подножию монумента ополченцам.
На фото (слева направо): заместитель главы Ель-
нинского района Михаил Пысин, председатель Со-
вета ветеранов района Замоскворечье Александр 
Комов и заведующая ЦСО Оксана Миронова.

Поздравляем!
5 июля отмечает юбилей 

Светлана Ивановна Перова, 
председатель первичной 
организации № 1 Совета 
ветеранов Замоскворечья. 

Светлана Ивановна про-
шла большой профессио-
нальный и жизненный путь 
от экономиста объединения 
КМЗ "Тактические ракеты" до 
главного инспектора Счет-
ной палаты России. Удостоена государственных 
наград, в том числе медали ордена "За заслуги 
перед Отечеством" II степени. Светлана Ивановна 
воспитала двоих детей и четверо внуков. 

Отдавая много сил ответственной и благо-
родной ветеранской работе, Светлана Ивановна 
заслужила авторитет и уважение всех, кто знает 
эту замечательную женщину. Ее опыт, трудолюбие, 
неравнодушное отношение к людям и активная 
жизненная позиция заслуживает уважения.

 Уважаемая Светлана Ивановна, поздравляем 
Вас с юбилеем! От всей души желаем крепкого 
здоровья, долголетия, бодрости, внимания близких 
и родных людей!

Совет депутатов, 
Администрация муниципального  округа 
Замоскворечье, Совет ветеранов района

ОНА ПРИБАВИЛА ГОД, ЧТОБЫ ПОПАСТЬ НА ФРОНТ
Смелые были у нас воины, герои! Одного четыре 
немца окружили, и он не сдался, четверых уложил.

- Расскажите об одном из ваших однополчан.
- Прежде всего, это наш командир взвода Ев-

гений Михайлович Сергеев, будущий академик. 
Веселый был человек, с юмором. Помню, он мне 
говорил, чтобы я на войне не заводила ни с кем 
шуры-муры, в противном случае грозился в подвал 
посадить. 

В 43-м в боях он потерял ногу. Стал инвалидом, 
но в том же году вернулся на кафедру грунтове-
дения в МГУ и занялся научной деятельностью. 
После окончания войны нас пригласили в Сталин-
град, как защитников города, а его почему-то нет, 
забыли. Я была в то время секретарем Совета ве-
теранов армии и настояла, чтобы Евгению Михай-
ловичу прислали приглашение. "Человек без ноги с 
фронта вернулся, прошел Сталинград, и не позвать 
его?" - так сказала я. Это действительно человек с 
большой буквы, боец и герой. Самое большое же-
лание Сергеева было, чтобы наши внуки не знали 
войны! 

- Вы были не раз ранены… 
- Первое ранение я получила, когда еще на 

курсах училась в сентябре 41-го. В то время мы 
отступали от Харькова в Чугуев, шли пешком по 
ночам. Нужно было преодолеть 50 километров. Я 
раньше не верила, что можно спать и идти. Но вот 
на собственном опыте узнала – шла во сне, а когда 
спотыкалась, просыпалась. И вдруг начался бой, 
засвистели пули. Мне попали в ногу: перебило плю-
щевую косточку и вену. Ходить я не могла, лежала 
в госпитале, ждала, когда за мной приедут. Из Чу-
гуева надо было срочно выезжать. Наконец, маши-
на подъехала, но только мы двинулись в путь, как 
лопнуло колесо. Тогда водитель побежал к вокзалу, 
взвалив меня себе на спину. Чудом мы успели на 
последний товарный поезд. Прибыли в город Рос-
сошь Воронежской области. Там я и окончила кур-
сы, на занятия ходила с костылем. Хромала долго. 

Только поправилась - снова бой, и снова я полу-
чила сильное ранение, но в другую ногу. Осколком 
попало, нога покраснела, опухла и я боялась, что 
потеряю ее, однако, обошлось. 

Третье ранение – легкое. Это было в излучине 
Дона, под Сталинградом. Летали самолеты и бро-
сали небольшие бомбы, разрывавшиеся в воздухе. 
Мы располагались в поле, рядом с кустарниками, 

которые служили в качестве маскировки. Наши 
ребята делали укрытие для радиостанции. Однако 
антенну все равно было видно, и немцы, спуска-
ясь низко на самолетах, все время пытались раз-
бомбить нашу радиостанцию. Одна из брошенных  
бомб попала в нашу машину, меня придавило, и 
осколки попали в правое предплечье. От удара у 
меня была легкая контузия, болело правое ухо. По-
мог шофер - перевязал мне рану. Я пошла в мед-
санбат, где мне вынули осколки. Как оказалось, они 
прошли неглубоко, и на подвижности руки ранение 
никак не отразилось.

Так что на моем счету три ранения. Но, тем не 
менее, могу сказать, что мне везло. Было много 
случаев, когда пули обходили меня стороной. Од-
нажды я пришла в медпункт перевязывать ногу. На-
чалась  бомбежка, врач спряталась под кровать. Я 
лежала. Окна, дверь вышибло, и меня придавило к 
стенке. Над головой пролетели осколки, но ни один 
в меня не попал. Или другой случай. Шел ожесто-
ченный бой. Я бежала к нашему штабу, споткну-
лась и упала. Пули пролетали прямо надо мной, я 
слышала, как они свистят, но меня они не задели.

- Мария Георгиевна, вы прошли нелегкий бо-
евой путь, на вашу долю выпало много испы-
таний. Скажите, чем из своей фронтовой био-
графии вы особенно гордитесь?

- Я не считаю себя героем, как-то особо отли-
чившимся на полях сражений. Да, я участвовала в 
обороне Сталинграда. Да, я спасала бойцов на пе-
реправах. Но не считаю это подвигами. Это были, 
на мой взгляд, совершенно обыкновенные ситуа-
ции. Я просто была одна из тех 800 тысяч женщин, 

которые защищали 
Родину в годы Ве-
ликой Отечествен-
ной войны. Чем я и 
горжусь! 

Беседовала 
Людмила Егорова 
(на фото с Мари-

ей Георгиевной)
*   *   *

Совет депутатов, Администрация 
муниципального округа Замоскворечье, 
Совет ветеранов района выражают ис-
кренние соболезнования родным и близким 
покойной. 

Вечная ей память!

"Когда проезжаю мимо храма, то слёзы наво-
рачиваются, - поделился отец Игорь. - Чувства к 
храму такие же, как к своему ребёнку, который 
несправедливо находится в заточении. Оклеветан-
ный, подставленный, брошенный. Горько, когда ты 
рядом, а сделать ничего не можешь".

Священник признаётся, что такое непростое 
настоятельство, которое ему досталось, он вос-
принимает с благодарностью. "Когда любимый 
человек о чем-то тебя просит, ты, конечно, хочешь 
угодить, хочешь сделать все возможное, чтобы 
обрадовать его. Точно так же и с Господом: Он 
дал послушание вернуть храм - и ты находишь в 
себе силы, чтобы выполнить Его просьбу. Как две 
тысячи лет назад в Израиле Спаситель очищал 
Дом Отца Своего от торговцев, мне поручили 
очистить храм – для молитвы. Чтобы в Скорбя-
щенской церкви возобновились богослужения, не 
совершавшиеся в ее стенах уже почти сто лет. Для 
меня это счастье - работать Богу и Ему угождать".

На этом о. Игорь не останавливается: несмо-
тря на то, что храм по-прежнему недоступен для 
богослужений, община уже живет полноценной 
жизнью. "И молодежь привлекаем, и ярмарки 
устраиваем, и социальную деятельность ведём: 
помогаем продуктами и вещами тем, кто к нам 
обращается".

На главные церковные праздники отец Игорь 
и его духовные чада устраивают мероприятия во 
дворе храма. На Масленицу угощают жителей 
ближайших домов блинами, на Рождество и 
Пасху - сладкими подарками. Привозят звонницу, 
поют песни, общаются с жителями района, рас-
сказывают про храм. Так что отца Игоря здесь 
многие знают.

"Даст Бог, при содействии главы управы района 
Замоскворечье, мы в ближайшее время установим 
рядом с храмом информационный стенд, и ещё 
больше людей узнают и о храме, и о наших пред-
стоящих мероприятиях, и о том, куда обратиться 
за помощью. Паства уже собирается. Обычно лю-
дей в храмовой общине соединяет Божественная 
Литургия - но в нашем случае мы пошли с другого 
конца: нам осталось только Литургию начать слу-
жить, а все остальное уже готово".

"Я думаю, Господь в любой момент может вер-
нуть храм. Но пока Он этого не делает: возможно, 
для того, чтобы как можно больше людей под-
ключились и молились об этом. У нас сейчас есть 
возможность затронуть сердца людей, живущих 
рядом в Замоскворечье, а также тех, которые на-
ходятся у власти и могут помочь принять правиль-
ное решение. Сам Господь даёт им возможность 
проявить себя и поработать Богу. Это конечно 
большая честь для каждого - принять участие в 
таком благом деле как возвращение храма, но 
главный труд - расчистить дорогу в собственном 
сердце для Спасителя", - считает священник Игорь 
Спартесны.

Дарья Теленкова  
Пока шла подготовка статьи о храме, управа 

района Замоскворечье согласовала установку 
информационного стенда о храме рядом с его 
стенами (Б.Серпуховская ул., 31, корп. 14) . Это 
большая радость для нашей общины.

Иерей Игорь Спартесный приглашает всех 
желающих разделить нашу радость в субботу, 
23 июля, в 12:00 и принять участие в общей 
молитве у храма.

Контактный телефон храма: 8-915-159-91-97, 
Елена Лебедева..

"СТОЮ И СТУЧУ"… ИЛИ 
ХРАМ,  В КОТОРЫЙ НЕЛЬЗЯ ВОЙТИ
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